

# Pocos, muy pocos han sido los hombres que se han conquistado la amistad y admiración de todos sus semejantes

## EL PORVENIR

Director y Adm. Carlos Clavera López -- Editado en la Imprenta EL RECREO -- Puntarenas.

Año II || Puntarenas, Lunes 28 de Noviembre de 1938 || NÚM. 238

### Por imprudencia propia, al venir de La Chacarita encuentra la muerte José Luis Montero al volcarse el carro que manejaba

Durante el día de ayer se registró un lamentable accidente que culminó con la muerte del joven chofer don José Luis Montero, cuyos familiares se ignoran y cuyo entierro se verificó hoy a las 8 horas realizada por contribución espontánea de sus compañeros, habiendo obsequiado la caja el señor don Alfredo Garrido.

Según entendimos, venía en carro de la Chacarita llevando como pasajeros a don Miguel Carranza y señora; queriendo correr a la misma velocidad que el tren el carro dió tres volconazos, su-

friendo el señor Montero, se rios golpes en la parte occi-  
pital de la cabeza, la frente y las costillas reventándosele la ahorta, lo que le produjo la muerte pocos minutos después de haber ingresado

al Hospital.

La señora de don Miguel sufrió la quebradura de un brazo lo que lamentamos.

Descanse en paz el señor Montero, y nuestro pésame a sus familiares.

Cábenos hoy la inmensa pena de enlutar nuestras columnas con la necrológica que menos deseáramos escribir; pero así es la vida: van los mejores para que podemos los peores y seamos precisamente los últimos los que nos veamos obligados a reconocer y ensalzar a los primeros.

A qué decir todo lo que Abel Salazar fué; todo mundo, aun sin conocerle, sabía de sus bondades y de la grandeza de su corazón, siempre dispuesto a remediar los males y necesidades ajenos sin importarle las propias y recursos personales!

A qué recordar su corrección y ejemplaridad como hijo, esposo, padre y amigo, ¡ellos tanto como nosotros comprendimos y loramos su desaparición.

Sus funerales, al decir de la mayoría, han superado a todos los que se han realizado en esta ciudad; todo un pueblo agradecido quiso testimoniar su simpatía a la familia de Abel y acompañarlo hasta su última morada, la de los justos. Paz a sus restos.

Ante de ser sepultado don Moisés Guido, don Alberto Espinoza, otro cuyo nombre involuntariamente olvidamos rogando sea benévolo y don Alfredo Garrido, pronunciaron sentidas disculpas de despedida, habiendo querido reconstruir las palabras del señor Garrido, más o menos en la siguiente forma:

Señores:  
Los que fuimos obsequiados con la amistad de Abel Salazar, pudimos apreciar lo que esta valía. Nos dimos cuenta de la sinceridad de la misma. Apreciamos que esta amistad era diferente a las comunes, pues era ella desinteresada, ella era animada nada más que del espíritu de bondad que era característico en él.

A qué hacer frases de dolor de la personalidad de Abel, si en cada rostro puede verse una muy sentida?

Este lujoso acompañamiento que viene a acompañar a su última morada al distinguido amigo, no ha querido tan solo a llenar una necesidad social. No señores, esta es una verdadera manifestación de cariño y dolor por el amigo desaparecido, así lo expresan y vuestros rostros, en los cuales puede verse la pena que embarga vuestros corazones:

Cumplido caballero, excelente amigo, hijo, marido, padre, hermano ejemplar, no dejó deber que no llenara hasta lo infinito. La bondad de su corazón lo hizo generoso entre los generosos, pero acompañando siempre a su generosidad, de la

más recalcitrante humildad. Jamás hizo ostentación de sus generosidades. Siempre que sirvió a algún semejante, lo hizo con el mayor de los desintereses, por eso es que hoy que desaparece, todos los sentimos y doloramos.

Padre Nuestro que estáis en los Cielos, hágase tu Santa Voluntad, así en la Tierra como en los Cielos.

Aquí está cumplida tu Santa Voluntad, pero ella viene a dar el premio al que en vida siempre supo sembrar para ser acogido en tu seno.

Que la paz del regazo de la tierra, sea el mejor obsequio que el Todopoderoso pueda darte.

Todos tus deberes quedaron cumplidos en la tierra Abel, y solamente te queda uno por llenar, y este es el de rogar a Dios, por la conformidad y resignación de los tuyos, que a imagen vuestra, los forge para que sean acreedores a lo que tú eres hoy, acá en la tierra. He dicho.

Al consignar la presente nota, enviamos nuestro más sentido pésame a su señora viuda doña Consuelo Sandoval y a sus hijos, Abel, Delia, Mario, Ligia, Sonia Salazar Sandoval y demás familia doliente.

### Panamá, "ofrenda histórica"

Continuación

Que al correr de los años, llegaría a ser el Presidente de la República de Panamá. Pasaron los años, y en 1903, el Gobierno de Colombia, entraba en arreglos con los Estados Unidos, que habían tomado a su cargo las acciones quebradas, del Canal de Panamá, en tiempo de los Franceses.

Colombia, quería vender a perpetuidad, a los Estados Unidos la faja del Canal por una suma fabulosa. En vista de esta negociación, que afectaba directamente a los itmeños, éstos, en una Magna Asamblea, acordaron hacer éilos la negociación, contando para ello, con que los Estados Unidos, apoyarían un movimiento separatista, y luego hecha la independencia de Colombia, Panamá y Estados Unidos harían un tratado. Teodoro Roselvet, era el presidente de la gran nación americana, y apoyó el movimiento, y el tres de noviembre de 1903, a las 18 horas, 6 p. m., se dió el golpe. Este era festejado por los siguientes panameños: Tomás Arias, Manuel Espinoza B., José Agustín Arango, Dr. Icaza, Eusebio A. Mo-

rales, éste colombiano, y otros más.

Continuará

ALCESTES

### Nicarao vs Puntarenas Indte. 8 a 7 fué el score final

Ayer se realizó el anunciado encuentro entre el Nicarao y el Puntarenas Independiente. Durante todo el juego se demostró, tanto de uno como de otro deseo para superarse a sí mismos, dando con ello una partida movida y llena de lances interesantes. Hubo un verdadero derroche de técnica.

Correspondió el triunfo, al Nicarao, siendo este el primero desde su fundación, muy merecido por cierto, ya que su dedicación no ha decaído ni un solo momento a pesar de las derrotas sufridas recientemente.

### Crónica depva.

Juegos movidos y llenos de cultura deportiva, fueron los de ayer  
Alianza 2 Muelle 2  
San Antonio 2 Barcelona 1

Cobra gran entusiasmo el Campeonato de Fútbol con el resultado de los encuentros de ayer. El primer partido verificado ayer a la una y media de la tarde entre los once Alianza y Muelle, ha sido una de las mayores sorpresas. Reinaba la impresión de el Alianza iba a entenderse con un enemigo débil, pero la realidad fué otra; y los más sorprendidos han sido los muchachos del Alianza que ni por un momento dudaron de su fácil victoria sobre el Muelle. Los muellers han dado muestras de entusiasmo y potencia, y sin duda harán un buen papel en el Campeonato. El partido se jugó como es de esperarse cuando se juegan partidos de Campeonato: es decir, sin incidentes de ninguna naturaleza. El juez muy acertado y parejo. Solamente ha quedado un punto de discusión, un tanto que a juicio de los muellers era cosa hecha, pero que el árbitro anuló manifestando que había pitado penalty; parece que los muchachos del Muelle van a apelar de este fallo para ante la federación, ya que el tiro penal no fué goal, veremo qué dice la Federación. De todas maneras, el resultado de acuerdo con el árbitro fué un empate a dos tantos.

El segundo partido fué

también una sorpresa. Es cierto también que el Barcelona actual no es el conjunto de muchachos corajudos que hacían temblar de emoción a los espectadores cuando se enfrentaban al veterano Asturias, o con algún buen once del interior pero aun así siempre el Barcelona ha sido considerado más potente que el San Antonio, su contendor de ayer. Pero el Barcelona hubo de sucumbir ante el coraje de los antoninos que durante todo el partido lograron mantener completo dominio. A los pocos minutos del primer tiempo los muchachos de Pueblo Nuevo consiguieron un tanto manteniendo ese score hasta casi finalizar el segundo tiempo, cuando en una entrada del Barcelona fué consignado el empate; tan pocos minutos faltaban de juego que el público, en general no creía que el marcador fuera a variar. Pero el San Antonio se crece y redobla su agresión haciendo lo menos media docena de tiros al arquero Barcelonista en menos de cinco minutos, hasta que uno de esos tiros se anida en el marco del Barcelona elevando el score a dos a favor del San Antonio por uno a favor del Barcelona. Jugaron admirablemente en el San Antonio, el portero Santos León, el za-

Pasa a la pág. 4

Zapatería Tenería e  
 Industria Italiana  
 de Natale Mastroeni

# LA VENECIA

Se Compra  
 TODA CLASE DE  
**CUEROS**

## Segunda plegaria del hombre del Nuevo mundo

Mantengámonos firmes en nuestra moral y en nuestro rumbo en nuestros ideales, en nuestros principios.

Avisamos que los negocios del señor  
**Don GIL CON**  
 se seguirán atendiendo como de costumbre en el  
**Almacén de Abarrotes**  
**TACK HING LUNG Co. S. A.**  
 Apartado N° 72 — Puntarenas — Teléfono N° 30

**"LA COMERCIAL"** Teléfono No. 103  
 FABRICA DE FIDEOS  
 PUNTARENAS — COSA RICA  
 100 varas al norte de Los Baños  
 Todo pedido será atendido inmediatamente.  
 Nuestro producto siempre fresco y alimenticio. Elaboración uso Génova. Tenemos clases especiales elaborados con huevos y otros ingredientes alimenticios.  
 Haga sus pedidos al teléfono No. 103  
*Francisco Maffio e Hijo*

**Tienda BOLA DE ORO**  
 La mejor surtida del puerto. — Atendida personalmente por propietario **PAULINO DELGADO.**

**RICARDO VALENZUELA R.**  
**EXPERTO EN RADIOS**  
 Pone a sus órdenes el Taller de Servicio, en el cual repara toda marca de Radios. Trabajo Garantizado.  
**Precios Bajos**  
**Teléfono 20**  
**Puntarenas**  
**Apartado 213**



R. C. A. Víctor NIAGARA

**TIENDA DE CALZADO**  
 — DE —  
**Gilberto Reyes G.**  
**Avenida Central — San José**  
 Tiene el gusto de ofrecer al culto público puntarenense su Agencia de Calzado que tiene en esta ciudad, situada en casa de la señorita Angela Valle, 100 varas al norte del Muelle Grande. Donde les ofrece calzado barato y de buena calidad.  
 Puntarenas, marzo de 1938.

## Al deporte hay que comprenderlo y no obstaculizarlo

### POR BASE

Todavía no está escrito el código de América; pero lo tenemos en el corazón.

Representamos el nuevo mundo moral, que corresponde al nuevo mundo físico.

Definámonos. Avancemos un paso cada día hacia el mañana. Nada podemos perder; todo está por conquistar. Mostremos valientemente quiénes somos. Allí donde otros hombres ponen su duda, pongamos nuestra fe. Borremos el castigo y escribamos redención. Lavémosnos en nuestras aguas. Limpiémosnos en nuestra luz. Sepultemos los odios. Nuestra alma exhale amor, como la Naturaleza entera.

No comprendemos que el mundo haya rodado hasta hoy en el espacio sin contagiarse de su serenidad y su

pureza. Como se sabe el domingo antepasado se llevó a cabo el partido de base ball entre las novenas Nicarao y Bina nera en la Plaza Amador, el cual resultó, como se esperaba, sumamente reñido, en cada jugada se veía el deseo de superarse; a pesar de que los nicas tenían el mejor pitcher, cayeron bajo la majagua y la mala suerte de sus contrarios; con un poco de menos error de la tercera base Fajardo hubiérase pasado de los nueve episodios para decidirlo.

Pero aquí viene lo mejor.

Nos parece la historia de la humanidad más bien fantástica que real. Tantas

Sabemos que el deporte sólo se juega en un campo en donde nada más deben intervenir los jueces y los jugadores eeben intervenir para decidirlo, pero esa vez tuvimos la desgracia de ver, peor que nunca, toda la gente dentro del diamante y para poder ver un partido limpio y correcto debe estar fuera de la línea. En un fallo del juez interviene la barra, teniendo que estar el primera base y si mal no recuerdo también el tercera, detrás de la gente.

En un discurso la señorita Flora Flores solicitaba la cooperación de las autoridades de orden y seguridad para evitar precisamente esos abusos de las personas que tratan de intervenir hasta en los fallos de los jueces.

Ojalá que tales abusos no se vuelvan a repetir y que las autoridades cooperen.

## Lea EL PORVENIR

### Ferrocarril ELECTRICO AL PACIFICO LANCHAS NACIONALES

#### ITINERARIO

*Servicio bimestral entre Puntarenas y Puerto Soley, con escala en Carrillo, Samarza, Garza, Guijones, Las Peladas, San Juanillo, Lagarto, Puerto Viejo, Potrero, El Coco, Culebra, Playa Blanca, Santa Elena, Sainitas*

#### Salidas de PUNTARENAS

OCTUBRE 1° a las 21 horas — NOVIEMBRE 16 a las 21 horas  
 OCTUBRE 17 a las 21 horas — DICIEMBRE 1° a las 21 horas  
 NOVIEMBRE 1° a las 22 horas — DICIEMBRE 16 a las 21 horas

**LAUDIO CORTES C.**  
 Administrador General

Para servicios expresos y otros informes, dirigirse a la Oficina de Lanchas Nacionales, adscrita a la Oficina del Muelle Grande. Ap. 100 Tel. 22

# GAMBRINUS BAR Cantina y restaurant

Los mejores tragos  
Deliciosas bocas

**HECTOR GUEVARA URBINA**

Bachiller en Leyes

Apoderado Municipal. Atiende asuntos judiciales.  
Oficina 75 vs. al Este del Juzgado Civil.  
Puntarenas. Apartado 182

CAMPO PAGADO

## Carta abierta a don Manuel Mora V.

Su brillante actuación en la discusión de los contratos bananeros lo consagran a usted como Patriota y filántropo, le afirman en la alta posición en que está y le aseguran la gran popularidad de que goza.

Admiro su obra para favorecer al trabajador y jornalero de los bananales cumpliendo así el deber de equiparar uno de los factores de la fórmula

$$P = C \times I \times T$$

en que se basa el comunista técnico, fórmula de cuya discusión a gerárca resulta que no hay producción si falta uno de los factores y que todos ellos son igualmente necesarios. De modo que el comunista técnico es cosa muy distinta al comunista

que se basa y se apoya en el principio que supone fundamental de que la propiedad es un robo.

Usted señor Mora, ha podido equiparar el factor trabajo al capital; me parece, sin embargo, que se ha omitido en todos los contratos bananeros, equiparar el factor tierra a los otros dos. Sin embargo, esa omisión puede subsanarse en cualquier momento, porque está en la conveniencia de ambas partes contratantes.

La economía rural dispone que el agotamiento de la tierra se evita con los abonos; y que al factor tierra le toca la tercera parte de las ganancias netas de la producción, y que sólo así

puede equipararse ese factor a los demás. Conviene pues señor Mora, levantar la voz para equiparar ese factor a los demás, en los últimos contratos bananeros.

D. A. BEJARANO

## Segunda....

Viene de la pág. 2

crudeces; tantas ambiciones viles; y tan distinta cosa que es la dicha; tan breve la existencia.

No ambicionemos ninguno de los trofeos que se buscan con el despojo y el crimen.

No confundamos la ferocidad con la nobleza y la gloria.

Sin amor y sin justicia, no hay felicidad posible.

## Se VENDE

un negocio de Refresquería frente a la Plaza de las Playitas.

Entenderse con su propietaria María de ORDOÑEZ.

### Empresa de Transportes

#### Mitinos del Golfo de Noya

(Csa fundada en 1912)

Servicio de correos a todos los puertos del Golfo, con transporte de pasajeros y carga, los días y horas que señala nuestro itinerario. Viajes especiales en lanchas rápidas y confortables. Muelles, bodegas y Agentes en todos los puertos de nuestro servicio.

Transporte de ganado de todas clases. Facilidades a nuestros clientes para la compra y venta de productos del país, mediante una comisión muy módica. Oficina en San José para facilitar todas las operaciones comerciales.

El Administrador,

Anuncie en El Porvenir

## "Pájaro Azul"

### Satisface

Agente exclusivo para Puntarenas y Guanacaste  
AMADEO DELCORE

### Depósito de Cal en la

### Talabartería Martínez

Frente la Librería de las Señoritas Jiménez  
Ofrece artículos de cuero de superior  
calidad y perfección

## RESTAURANT

Frente al Teatro Puntarenas

de René Jiménez & Hnos.  
Especialidad en platos y a los más  
bajos precios que hay en plaza

### Jacobo Sanchez Sucesores y Co.

SOCIEDAD COLECTIVA

Gerente: MANUEL LEE SANCHEZ GFN

Almacén Quong Tai Chong

Importación Directa

Puntarenas—Costa Rica—América Central

Correo 17 — Teléfono 27

Dirección Cablegráfica: Quong

# Farmacia MODERNA

MORUX & Co.

JUGUETES JUGUETES JUGUETES

MANUFACTURA AMERICANA

Verdaderas Preciosidades == Precios Originales

PASE A VERLOS

CANTINA de  
ROMEO Soto

# LAS 4 B. B. B. B. - Deliciosas Bocas

## Bar y Restaurant 'ATLAS'

Puntarenas, Costa Rica - Calle Ricardo Jiménez O.  
Administrado por:

Fernando Rodríguez Alvarez y  
Justo Pérez

*El lugar de moda en Puntarenas,  
porque se come y bebe bien. Cerveza  
fría y exquisitas bocas.*

Servicio especial para familias

### Crónica depor....

Viene de la pág. 2

guero Alvarado y el delan-  
tero Venegas.

Veremos que nos ofrecen  
los partidos del domingo  
próximo, pues a como las  
cosas se están presentando  
están haciendo temblar ya  
a quienes más seguros se  
han creído. Recuerden que  
no hay enemigo pequeño, y  
que los partidos del domi-  
ngo sean una lección de lo  
que pueden el entusiasmo y  
el cariño al deporte.

## TEATRO SUN YAT SEN

Domingo próximo

### El Hombre Propone

## T. PUNTARENAS

Hoy Lunes

### Los Millones de Chaflán

## Casino Puntarenense

Cafetería, fresquería y pastelería

Nos hacemos cargo de la elaboración de queques  
para novia, bautizos, etc.

Depósito constante de la sin rival Mantequilla  
CACINO, elaborada en la misma casa, con natilla de  
superior calidad.

Háganos una visita y se convencerá

Víctor M. Sandoval

Puntarenas, Julio de 1937.

## GRAN PANADERIA

DE

JUAN RAFAEL WONG

Ha quedado abierta al servicio del público, esta  
nueva panadería, que dispone de todas las condiciones  
higiénicas que exige la Jefatura de Sanidad para su el-  
aboración, para lo cual cuenta, además, con un buen hor-  
no de grandes dimensiones y operarios competentes que  
trabajan con esmero y, sobre todo, con mucho aseo.

Se atienden pedidos grandes y pequeños.  
Puntarenas, Costa Rica.

## JOSE CON

Vende tres máquinas para  
zapatería marca IN GER

VERLAS EN MI TALLER

Puntarenas 1938.

## Sastrería 'La Moderna'

DE

JUAN LOPEZ C.

que ya quedan pocas  
acciones de la serie

# Taboga

Tome GAMBRIUS Deliciosa

## Empresa de Transportes Maritimos del Golfo de Nicoya ITINERARIO

que seguirá los correos del Golfo durante el mes de NOVIEMBRE DE 1938

BALLENA			BEBEDERO		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero
	h. m.	h. m.		h. m.	h. m.
Martes	1 1.00	del 2 9.00	Miércoles	1 4.00	11.00
Viernes	4 5.00	13.00	Sábado	5 6.00	13.00
Martes	8 7.00	15.00	Martes	8 21.00	4.00 del 9
Jueves	10 21.00	5.00 del 11	Viernes	11 23.00	6.00 del 12
Martes	15 1.00	9.00	Miércoles	16 3.00	10.00
Viernes	18 5.00	13.00	Sábado	19 6.00	13.00
Martes	22 8.00	16.00	Martes	22 21.00	4.00 del 23
Jueves	24 21.00	5.00 del 25	Viernes	25 23.00	6.00 del 26
Lunes	28 24.00	8.00 del 29	Miércoles	30 1.00	8.00

MANZANILLO			PUERTO JESUS		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús
	h. m.	h. m.		h. m.	h. m.
Viernes	4 10.00	14.00	Viernes	4 8.00	14.00
Lunes	7 12.00	16.00	Lunes	7 10.00	16.00
Viernes	11 2.00	6.00	Jueves	10 24.00	6.00 del 11
Lunes	14 5.00	9.00	Lunes	14 3.00	9.00
Viernes	18 10.00	14.00	Viernes	18 8.00	14.00
Lunes	21 12.00	16.00	Lunes	21 10.00	16.00
Viernes	25 2.00	6.00	Jueves	24 24.00	6.00 del 25
Lunes	28 4.00	8.00	Lunes	28 2.00	8.00

PUERTO THIEL			CHOMES Y SANTA JUANA		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Pto. Thiel	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
	h. m.	h. m.		h. m.	h. m.
Jueves	3 8.00	13.00	Jueves	3 9.00	12.00
Lunes	7 11.00	16.00	Domingo	6 11.00	14.00
Jueves	10 1.00	6.00	Jueves	10 2.00	5.00
Lunes	14 4.00	9.00	Domingo	13 4.00	7.00
Jueves	17 7.00	12.00	Jueves	1 8.00	11.00
Lunes	21 11.00	16.00	Domingo	2 11.00	14.00
Miércoles	23 24.00	5.00 del 24	Jueves	24 2.00	5.00
Lunes	28 3.00	8.00	Domingo	27 3.00	6.00

COROZAL Y JICARAL			PAQUERA		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Corozal	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Paquera
	h. m.	h. m.		h. m.	h. m.
Jueves	3 7.00	12.00	Domingo	6 11.00	14.00
Miércoles	9 24.00	5.00 del 10	Domingo	13 4.00	7.00
Jueves	17 6.00	11.00	Domingo	20 11.00	14.00
Miércoles	23.00	4.00 del 24	Domingo	27 3.00	6.00

JICARAL escala en LEPANTO			TAMBOR		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Jicaral	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Tambor
	h. m.	h. m.		h. m.	h. m.
Martes	1 4.00	9.00	Martes	1 24.00	5.00 del 16
Martes	8 10.00	15.00	Martes	15 34.00	5.00 del 16
Martes	15 4.00	9.00			
Lunes	21 23.00	4.00 del 22			
Martes	29 3.00	8.00			

SAN LUCAS			
Fecha	Salida de Puntarenas	Fecha	Salida de Puntarenas
Sábado	5 8.00	Sábado	19 8.00
Sábado	12	Sábado	26 8.00